



Sólo 4 de cada 10 efectivos de la Guardia Nacional, con certificación

Mayo de 2024 es el plazo máximo para acreditar que tienen las habilidades necesarias para brindar seguridad

Fracaso. En medio de las matanzas, violencia e impunidad que se registra en gran parte del país, sólo 4 de cada 10 efectivos de la Guardia Nacional cuentan con el Certificado Único Policial (CUP) que los acredita con las habilidades y aptitudes necesarias para desempeñar sus funciones de brindar seguridad y no se ve cómo puedan cumplir con ese requisito a mayo del 2024, que es el plazo establecido.

Hasta el cierre del año pasado, 54,889 elementos de la Guardia Nacional contaban con el CUP (41% del total). Además, esta corporación va a la baja en cuanto a detenciones de responsables, decomisos de droga y

hasta de armas en sus primeros cuatro años de creada.

De acuerdo al análisis “Elementos para la evaluación de la Guardia Nacional”, del Instituto Belisario Domínguez del Senado, se establece que en el 2022 realizaron más de tres mil detenciones, las cuales resultan notablemente inferiores a las 8,259 realizadas en el 2021 y a las 10,343 detenciones del año 2020.

El decomiso de armas por parte de la Guardia Nacional también registra una tendencia a la baja del 67 por ciento del 2020 al 2022, año con la cifra más baja en decomisos de armas, señala el texto del IBD. **PAG 6**



Sólo el 40% de efectivos de la Guardia Nacional está certificado

Se desploman detenciones de 10,243 a 3,000 en dos años; decomiso de armas también cayó

Alejandro Páez Morales
nacional@cronica.com.mx

En medio de las masacres, violencia e impunidad que se registra en gran parte del país, sólo 4 de cada 10 efectivos de la Guardia Nacional cuentan con la certificación que los acredita con las habilidades y aptitudes necesarias para desempeñar sus funciones de brindar seguridad a la población y no se ve cómo puedan cumplir con ese requisito a mayo del 2024 que es el plazo establecido.

Hasta el cierre del año 2022, 54,889 elementos de la Guardia Nacional contaban con CEP (41% del total), lo que quiere decir que sólo 4 de cada 10 efectivos contaban con la certificación que los acredita con las habilidades y aptitudes necesarias para desempeñar sus funciones.

Además, esta corporación va a la baja en cuanto a detenciones de responsables, decomisos de droga y hasta de armas en sus primeros cuatro años de creada.

De acuerdo con sus informes anuales, en sus primeros cuatro años, la Guardia Nacional detuvo a un total de 30,297 personas en todo el territorio nacional por su probable participación en delitos.

Sin embargo, se observa una caída importante en el número de detenciones, de acuerdo a la análisis "Elementos para la evaluación de la Guardia Nacional" del Instituto Belisario Domínguez del Senado, en el periodo de 2019 a 2024.

Establece que en año 2022, se registraron poco más de tres mil detenciones las



FOTO: X

En indicadores oficiales bajaron detenciones y decomisos de armas por parte de la GN.

cuales resultan notablemente inferiores a las 8,259 realizadas en el 2021 y a las 10,343 detenciones del año 2020.

Este descenso —agrega— llama la atención, pues en estos mismos años aumentó considerablemente tanto el estado de fuerza como el despliegue de elementos de la GN en todo el territorio nacional.

Además, el despliegue a las zonas de riesgo o de mayor violencia de elementos de la Guardia Nacional no es muy claro, según este análisis, pues si bien el Plan Nacional de Desarrollo y los informes de esta corporación dicen que se les da prioridad a las áreas más violentas y conflictivas, el número de efectivos enviados a las entidades apunta a que hay otros elementos que se toman en cuenta, como el tamaño de la población y los flujos de migración migratoria en el suroeste del país.

Es por ello, que se observa a más elementos de la GN en funciones de contención migratoria en Chiapas, Tabasco y Quintana Roo que en labores de combate al crimen organizado.

Del 2019 al 2022, la Guardia Nacional desplegó 7 mil 901 elementos a Quintana Roo, Tabasco, 7 mil 400, a Chiapas, 14 mil 395.

En tanto que a tres de las entidades con más violencia y ejecuciones como Guerrero envió 14 mil 138 a Morelos 5 mil 270 y a Zacatecas 7 mil 112 elementos.

CAÍDA EN DECOMISOS

El decomiso de armas por parte de la GN también registra una tendencia a la baja del 67 % del 2020 al 2022, año con la cifra más baja en decomisos de armas.

El estudio establece que entre 2019 y 2022 la GN aseguró 7,430 armas de fue-

go (cortas y largas). De este periodo, 2020 fue el año con mayor número de decomisos con 2,336 y 2022 el de menos armas decomisadas con 1,424, es decir, alrededor del 67 % menos.

Pero el decomiso de sustancias y drogas prohibidas también fue a la baja, de manera destacada en la marihuana y la heroína.

En 2021, la GN decomisó 15. 549 toneladas de marihuana pero en el 2022 se desplomó esta cifra a 9 toneladas con 63 kilogramos.

Lo mismo pasó con la cocaína pues en el 2019 esta corporación decomisó 21 552 kilogramos de esta droga pero en el 2022 se cayó a mil 243 kilogramos es decir, mil 309 kilogramos menos.

Igual pasó con el fentanilo, una de las drogas más dañinas de los últimos tiempos pues en el 2021 se decomisaron 168 kilogramos y para el 2022 solo 71.

VIOLACIONES A DERECHOS HUMANOS

En cuatro años de creada, la GN se posicionó rápidamente en el listado de las instituciones más señaladas por presuntas violaciones a los derechos humanos.

Durante su primer año de creación, la GN no tuvo ningún señalamiento en los expedientes de queja ante la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (2019), pero el siguiente año, en el 2020, se ubicó como la octava institución con mayor número de quejas en este organismo.

En los años 2021 y 2022 fue la sexta institución del país con más quejas, con 504 y 577, respectivamente.

En cuanto a recomendaciones de la CNDH, los informes de la GN revelan que esta institución pasó de no tener ninguna recomendación en el 2019, y una en el 2020, otra más en el 2021 y 11 en el año 2022 •